

以上ハ大正二年春筆者ガ白耳義カラ歸國ノ船中デ、書イタ原稿ノ一部タガ、白耳義ノ新民兵法ガ未タ效果ヲ舉ゲヌ内ニ世界戦争勃發シ、豫想通り獨逸ノ大軍ハ潮ノ如ク白國ニ亂入シ、白耳義軍ハ政府ト共ニ「アントワーヌ」ニ籠城シテ固守シタガ、戰遂ニ利アラズ「イーブル」ノ一角ヲ死守シ、政府ヲ他國領内ニ移サネバナラヌ羽目ニ成ツタノハ誠ニ悲慘ノ極デ充分ノ同情ニ值スル。然シ其因ツテ來リシ原因ト戰前「アントワーヌ」ノ繁榮乃至白國商工業ノ殷盛等トヲ玩味スレバ、自ラ釋然タリ得ルデアロウ。兎ニ角永世中立ノ制度ハ白耳義ニ取り有害無益ダカラ、白耳義ハ其廢止ヲ希望シ、聯合國モ亦之レニ賛成シテ、大戰後ノ白國ハ此驕束カラ離脱シタ。

第二十四章 大正七八年ノ歐洲政情

大正七年未ニ於ケル聯合國ノ政情

武富書記官ト一所ニ筆者ハ大正六年十月二十四日巴里ニ着イタ、當時ノ形勢ヲ略記スレバ「ロイド、ジョオージ」氏ガ舉國一致内閣ヲ組織シテ飽迄獨逸ト抗爭セントスル英國ノ決心ヲ示シタノハ大正五年十二月タガ翌年二月獨逸ハ潛水艦戦ヲ宣言シタ爲メ聯合國側ニ米國ノ參戰ヲ見ルニ至ツタ、是レハ聯合側ニ取ツテ非常ナ福音デアルガ、米國參戰ノ前月即チ大正六年三月露國ニ革命起リ、十一月七日政權ハ終ニ「ボルシエヴィエキ」ノ手ニ歸シ、同月十五日獨露間ニ休戰締結セラレ、大正七年三月三日ニハ「ブレスト、リトウスク」ノ講和成立シ、中歐諸國ハ凱歌ヲ奏シ、其糧食難ノ改善ヲ期待シタノデアル。佛國デハ大正六年九月「リボ一」内閣倒レヲ「バンルヴエー」内閣組織セラレタガ、獨逸ハ露國ノ革命ヲ利用シテ社會黨ヲ煽動シ、其他種々ノ手段ヲ用キテ佛國ヲ内部カラ解頬セシメント試ミ、之レガ爲メ軍需品製造ノ諸工場ニ罷業頻々ト起リ、殊ニ「デュヴァル」「アルメイタ」等ガ獨逸ニ買收サレテ、雑誌「ボンヌ、ルージュ」ヲ獨逸宣傳ノ具ニ供シタ事件ヤ、議員「スチュルメル」等ガ敵ト交連シタ醜事件續發シタガ「バンルヴエー」内閣ハ斷乎タル處置ニ出ル勇氣ガ無ク、佛國ノ形勢ハ頗悲觀サレタノデアル。此時「クレマンソー」氏ガ上院デ「マルヴキー」内相ヲ攻撃シタノガ基イト成ツテ、内相ノ辭職ヲ見、十一月十三日内閣ハ總辭職ヲシタ。

「クレマンソー」内閣

「ボアンカレー」大統領ハ「クレマンソー」氏トハ政治上肌ガ合ハヌノデアルガ、斯クノ如キ國家ノ危急存亡ノ際戰國ノ宰相トシテ斷乎タル決心ヲ持シ、英斷ヲ揮フ勇氣ノアル人ハ、同氏ヲ措テ他ニ之ヲ求メルコトガ出來ナカツタカラ、大統領ハ進デ氏ヲ推舉シ、茲ニ「クレマンソー」内閣ハ組織サレタ、氏ハ既ニ七十六歳ノ高齡デ、一八七〇年獨佛戰爭ノ際「ボルドー」ノ國民議會デ「ヴキクトル、ユーゴー」ト共ニ「アルナス、ローレース」二州ノ割讓ニ抗議シタ目下唯一ノ生存者デアルガ、元氣頗ル旺盛デ自ラ陸軍大臣ヲ兼攝シ最後ノ勝利ヲ得ル迄飽迄戦フノ決心ヲ最初ノ議會演說デ宣明シ、依テ以テ國民ノ意氣ヲ引キ立テ、其後幾何モナク夫ノ「ポンネルージュ」等ノ醜事件ヲ忌憚ナク處分シ、遂ニハ是迄到底人ガ手ヲ付ケルコトノ出來ナカツタ「カイヨー」、氏ノ行動ニ迄及シ、敵ト通信シ國家ノ安寧ヲ亂ル叛逆者トシテ、議員ノ特權ヲ彼カラ剝奪センコトヲ要求シタ。又食糧ノ制限殊ニ軍用自動車ニ必要デ其不足ヲ適切ニ感シテ居ル「ガソリン」ノ制限ハ、是迄屢々議ニハ上ツタガ種々ノ情實デ斷行スルコトノ出來ナカツタノヲ決行シ、日曜日ニハ殆ンド缺カサズ戰線ヲ訪問シ、自ラ斬壕ニ入りテ將兵ヲ犒ヒ士氣ヲ鼓舞シタカラ、佛國民ノ人氣ハ「クレマンソー」氏ノ一身ニ集マリ、氏ガ大統領ト同行デ外出スル場合、市民ノ喝采ハ殆ンド氏ノミニ向ケラレルノデ、大統領ニ對シテ氣ノ毒ナ程アツタ。

大正六年末ノ東部戰場ハ露國ノ解體デ無抵抗ト成ツタ、西部戰場デハ同年十月英佛兩軍ガ「イーブル」方面

デ攻勢ヲ取り、佛軍ハ「シユマン、デ、ダーム」ヲ奪還シ、翌日英軍ハ「カムブレイ」方面ヲ攻擊シテ多少ノ戰鬪ガ在ツタガ、其後ハ局部ノ小競合ノミデ殆ンド固定對峙ノ姿ダツタ、之レニ反シテ伊太利方面デハ大正六年十月二十四日「カポレツト」デ伊軍大敗シ、全ク潰走ノ有様デ佛英ノ援軍ガ着テ漸ク「ピアーヴエ」川川デ獨塊軍ヲ喰止メルコトハ出來タガ、此戰デ伊軍ノ俘虜トナツタモノ二十萬、捕獲サレタ砲數千八百ト云ハレテ居ル。此様ナ戰敗ハ伊國ノ參戰後初メテノコトデ、之レガ爲メ伊國ノ民心ハ却テ決心ノ臍ヲ堅メル機會ヲ得、茲ニ「オルランド」ヲ首相トスル舉國一致内閣ハ成立シタ。

大正七年ノ戰況一般

筆者ガ巴里ニ着イタ大正六年十月末ノ佛國戰場敵味方ノ兵力ヲ見ルニ、獨逸軍ハ百四十四師團ダト云ハレテ居タ、聯合軍側ハ佛軍百八師團、英軍五十二師團デ、同年末迄ニ佛國ニ上陸シタ米國兵ハ十四萬五千人ダトノコトダ、故ニ聯合軍ハ獨逸ニ較ベテ幾分優勢ダツタガ、獨逸ハ東部戰場デ不用ト成ツタ兵ヲ續々佛國戰場ニ送リ、大正七年二月末ニハ四十四個師團、三月中旬ニハ更ニ七個師團ノ兵ガ西部戰場ニ加ヘラレタト傳ヘラレタ兵力ガ、斯クノ如ク充實シタ獨逸ハ、米國ノ送兵ガ未ダ抄々シカラヌ内ニ攻勢ニ轉ジ、大正七年三月「アミアン」ヲ目標トシテ大突擊ヲ行ツタガ、英佛兩軍ノ接合點ヲ斷チ切ルコトガ出來ナカツタ、然シ此戰鬪デ獨逸軍ノ手中ニ落チタ「モンデデュー」ハ巴里ノ東北八十吉米ニ過ギスカラ、巴里ノ住民ガ善イ心持ノシナカツタノニ無理ハナイ。此戰鬪ハ三月三十日デ一段落ヲ告ゲタガ、四月九日獨逸軍ハ前攻擊地點ノ西方

「イーブル」方面ヲ突撃シテ相當ノ成功ヲ收メタ、此攻撃ハ「カレイ」ヲ占領シテ英國ヲ威嚇スル目的ダツタトノ事ダガ、佛蘭西ノ援軍ガ到着シタ爲メ中途ニ挫折シタ。「アミアン」方面ノ戰鬪デ非常ニ疲勞シタ英佛軍ハ、休養旁々「アニジー」「ランス」間ノ守備ヲシテ居タラ、獨逸軍ハ之ヲ探知シテ五月二十五日二十八個師團ヲ集メテ此地點ヲ突撃シタ、油斷ノアツタ聯合軍ハ橋梁ヲ破壊スル暇モナク潰走退却シ、五日後獨逸軍ハ巴里ノ東北十里ニ満タヌ「シャトー、チエリー」迄進ンデ來タカラ、聯合軍ニ取ツテハ實ニ危機一髮ノ所ダツタガ、幸ヒ此所デ其前進ヲ喰ヒ止メルコトガ出來タ。

飛行機ト長距離砲ニ依ル巴里攻撃

右ノ如ク聯合軍ノ形勢ハ日ト共ニ悲境ニ赴イタカラ、佛國殊ニ巴里ノ人心ガ益々幽鬱ニ成ツテ來ルノハ當然デ、獨逸ハ更ニ之レヲ攬亂シ様ト思ツタ爲メデモアラウカ、飛行機ト長距離砲デ巴里ヲ攻撃シ無辜ノ住民ニ非常ノ慘害ヲ與ヘタ。獨逸ノ航空機ハ開戦以來時々巴里ニ來タガ大正七年迄ハ極メテ稀レデアツタ、此年最初ノ襲來ハ一月三十日ノ夜半デ、頻繁ニ來ダシタノハ獨逸ガ大攻撃ヲ取ルニ決シタ以來ノコトデアル。五月十六月トガ最モ盛ンデ五月二十二日ノ夜ナドハ二度モ來タ、投下シタ爆弾ノ總數ハ巴里及其附近丈ケデ六百六十四ダト聞イテ居ル。

長距離砲ニ依ル最初ノ攻撃ハ大正七年三月二十三日ノ早朝デ、佛國當局モ之レガ砲弾ダトハ氣付ナカツタモノト見エ、飛行機襲來ノ警報ヲ發シ、電車ヲ初メ地下鐵道等ノ運行ヲ止メ郵便局ヲモ閉鎖シタ。此日午前ハ

聯合國常設經濟委員會ノ例會日ナノデ筆者ハ出席シタガ、各員皆敵飛行機ノ襲來ダト確信シテ居タ、是レガ砲弾ダト判ツタノハ同日午後一時頃デ彈片ヲ検査シテ知レタノデアル。其後八月九日迄射擊サレタガ最モ甚ダシカツタノハ四月デ殆ンド毎日ト云フテ良イ位盛ンニ擊ツタ、巴里ト郊外ニ落チタ砲弾ノ總數ハ二百三發ダト云フコトダ。

飛行機ノ襲來ハ假令頻繁デモ飛翔時間ニ自ラ制限ガアルシ、又避難ノ方法モ在ルガ、長距離砲ノ攻撃ハ終日ニ亘リ得ルノダカラ、其迫害ニ對スル豫防ヲ講シテ許リ居ルコトハ實際不可能ダ、爆弾ノ威力モ漸次擴大シテ五六階ノ家屋モ貫カレル様ニ成ツタガ、夫レデモ飛行機ノ爲メノ死傷ハ八百六十九名ダノニ、長距離砲弾ノ爲メノ死傷ガ八百七十六名アツタノハ全ク之レガ爲メダ。大正七年ノ春カラ初夏ニ掛ケテノ巴里ハ全ク敵ノ砲火圈内ニ在ツタト云フテモ良イノデ、長距離砲弾ノ爲メノ犠牲者數ハ、一八七〇年獨佛戰爭當時獨逸軍ニ包圍サレ其砲擊ヲ受ケタ巴里住民ノ死傷者數ヨリ多イノデアル。斯クノ如ク巴里ハ北東カラ敵軍ノ威壓ヲ受ケテ居ル上ニ、晝夜其砲弾ト爆弾トノ爲メニ惱マサレ、軍人ノ専門眼カラ見タラ聯合軍ノ成算ハ甚ダ少ナカツタカモ知レス、殊ニ巴里ノ危急ハ頗ル切迫シテ居ル様ニ考エラレタノダロウ、我大使館附武官ハ大正七年三月ノ末巴里ニ居ル駐在軍人ヲ皆南方ニ引揚ゲサセタ。夫レ位ダカラ一般住民ガ續々避難スルノハ云フ迄モ無イコトデ、里昂ヤ「ボルドー」ニ行ク停車場ニハ此等ノ旅客ガ群ヲ爲シ、切符ヲ買フ者ガ常ニ二三町モ列ヲ爲シテ居ル有様ダ、銀行ヤ商店モ證券ヤ高價品ヲ皆南方地方ニ移送シ、巴里ノ最モ繁華ナ市街ニモ通行人極メテ稀レデ、殊ニ夜ハ飛行機防禦ノ爲メ街燈ノ火ヲ非常ニ少ナクシ之レヲ青綠ニ塗ツタカラ、ソシテ各

戸ノ窓カラ燈火ノ漏レス様ニ注意シテ居ルカラ、其頃ノ巴里ハ實ニ寂寥々タルモノデアツタ、然シ佛國一般ノ民心ハ頗ル冷靜デ最後ノ勝利ヲ待ツテ居タ、是レハ「クレマンソー氏」ノ處置態度ガ善カツタ爲メデアルコト勿論ダガ、國運ヲ賭シテノ戰爭ヲシテ居ル國民ヲ飛行機ヤ長距離砲位デ威ドシテモ、其決心ヲ變ヘサセルコトハ到底出來ヌノミナラズ、却テ其反抗心ヲ唆リ、之レガ爲メニ苦シミ殊ニ妻子ヲ失ヒ夫ト別レタ無辜ノ住民ノ脳裡ニ、此暴戾ニ對スル復仇ノ念ヲ永エニ植付ケ、國民的反感ヲ將來ニ貽スニ過ギヌコトヲ明カニ體驗シタ、三月三十日ノ聖金曜日ニ長距離砲彈ヲ教會堂ニ擊チ込ンデ神聖ナル禮拜者ヲ殺傷シタ如キハ、如何ニ非難サレテモ辯解ノ餘地ハ無イト思フ。

聯合國指揮權ノ統一

大正七年三月獨逸軍ガ大攻勢ヲ取ルニ至ツタ時「クレマンソー」首相ハ「フォツシユ」將軍ト共ニ戰線ニ赴キ、今迄幾回トナク其必要ヲ唱ヘラレタ聯合軍指揮權ノ統一ヲ斷行スルノガ焦眉ノ急デアルコトヲ悟リ、英國首相「ミルナー」卿、「ヘイグ」「ウキルソン」兩將軍等ト會見シテ、三月二十六日主義上ノ協定ヲ遂ゲ、四月十四日遂ニ聯合軍ハ總指揮官ヲ設ケルニ成功シタ。斯クシテ「フォツシユ」將軍ハ總視揮權ヲ委ネラレタガ、巴里ノ防禦ヲ更ニ充實スル爲メ巴里設堡防禦委員會ヲ設ケ又「サロニカ」軍司令官「ギーヨマ」中將ヲ召還シテ巴里衛戍總會ニ補シ、巴里ヲ臨戰地境中ニ加フルト共ニ、議會デ再び最後迄戰フノ決心ヲ表明シ其協贊ヲ得「ヴェルサイエ」ニ聯合國最高軍事會議ヲ開イテ聯合國ノ結束ト意氣トヲ明カニシ、同會議ノ名

デ聯合國ハ敵ヲ破ル迄干戈ヲ收メストノ宣言ヲ天下ニ公示シタ。獨逸ハ大正七年二月乃至五月ノ攻擊デ巴里間近迄其軍ヲ進メタカラ、最後ノ勝利ヲ收メル爲メ六月以後三回ノ大攻擊ヲシタガ、孰レモ失敗ニ終リ、三月以來消耗シタ兵力ハ夥シイ數ニ上ツタノニ反シテ米國兵ハ豫期以上ニ多數着佛シタカラ「フォツシユ」將軍ハ愈々攻勢ニ轉ズルニ決シ、七月十八日「シャトー、チエリー」カラ「ランス」ノ西方ニ亘リ總攻擊ヲ開始シタ、此日ノ黎明筆者ハ砲聲ノ爲メニ夢ヲ破ラレ、空ニ映ズル砲火ヲ見タガ、之レガ敵ノ攻寄セルノカ味方ノ進ムノカ少シモ分ラズ、今迄ノ事カラ考ヘテ寧ロ前者デ在ル様ナ氣ガシテ、決シテ暢氣デハナカツタコトヲ告白スル。此當時米國兵ハ佛國人ノ目カラ見レバ全ク救世主ナノデ、佛國戰場ヲ持チ直ス唯一ノ望ハ米國軍ノ救援ヲ賴リトスル外無カツタノデアル。大正七年七月四日米國獨立祭ノ當日、巴里デ米國兵ノ分列式ガ盛大ニ行ハレタガ、市民ノ熱誠ナ歡迎振ハ到底言辭ノ能ク之レヲ盡シ得ザル所デアル。又七月十四日ノ佛國々祭日ニハ巴里市廳デ聯合各國ノ大公使等ヲ招待シ町名變更ノ式ヲ舉ゲタ。英伊白塞ノハ皆元首ノ名ヲ附ケタ、日本ノモスクシタイト云フテ來タガ我國デハ例ノ無イコトデ恐レ多イカラ「アヴィニー、ド、トウキヤウ」トスルコトニシタ「セース」河畔ニ在ル此町名ハ永ク當時ノ我努力ヲ佛國民ニ記念サセルデアラウ。

米國ニ關スル分ハ既ニ四日ノ分列式ノ時ニ附ケラレテ、米國大使館附近ノ廣場「ブランース、デエナ」ヲ「ブランース、デ、ゼタジユニー」ニ、又此廣場ヲ通貫スル「アヴィニー、デュ、トロカデロー」ヲ「アヴィニー」デュ、ブレシダン、ウキルソン」ニ改メ、此廣場ヲ式場ニ充テ米國兵ハ右ノ「アヴィニー」ヲ行進シタノデアル。

休 戰

七月十八日ノ總攻擊以來聯合軍ハ連戰連勝ノ勢ヒデ、單ニ佛國戰場許リデナク「シリヤ」デモ「マセドニヤ」デモ又伊太利デモ着々成功シ、十月二十八日先づ「ブルガリヤ」トノ休戰が結バレ、三十日ニハ土耳其十一月三日ニハ墺洪國ト休戰ガ出來タ、獨逸ト休戰ノ成立シタノハ十一月十一日ノ朝五時デ、巴里一般ニ知レタノガ九時頃デアツタ、全戰線ニ休戰ノ實施サレタノハ十一時デ、此時間ニ廢兵院前デ祝砲ヲ放チ市民ニ之レヲ公達シタ、其夜市民ハ熱狂歡喜シテ「オペラ」前ノ大通リヲ練リ歩キ「コンコルド」廣場ニ陳列シテ在ツタ獨逸ノ捕獲重砲ヲ引廻ハシ、其快心ノ有様ハ今モ尙ホ筆者ノ目ニ燒附テ居ルガ、過去四年間殊ニ最近一年間ノ苦勞ヲ追憶スレバ其心裡ハ誠ニ能ク了解ガ出來ル。

戰 跡

間モ無ク筆者ハ「ヴエルダン」カラ「ランス」方面ニ亘ル「シャンバーニュ」戰場其他ヲ視察シタガ、其慘狀ハ實ニ筆紙ニ盡クシ難イ程デアル。筆者ノ自動車ヲ巴里カラ操縦シタ運轉手ハ、開戰後一週間目ニ召集サレタ工兵ノ下士デ、戰爭ノ初期「ヴエルダン」ノ「ヴォー」要塞ヲ守備シタ一人ダガ、今度行ツテ其要塞附近ノ地形ガ全ク變ツテ、鬱蒼トシテ居タ森林ハ悉ク焦土ト化シ、練兵用ノ平地ハ起伏ノ甚ダシイ小丘ニ成ツテシマツタノデ、自分ノ守備シタ砲臺ノ所在サヘ容易ニ見出スコトガ出來ナカツタ位ダツタ。「シャンバー

ニユ」戰場一帶殊ニ「シユマン、デ、ダーム」方面デハ戰前豐沃ダツタ耕地ハ草茫々タル荒野ト變ジ、暫壕ハ縱横無盡ニ掘設サレテ下層ノ石灰土ガ白イ線ヲ到ル處ニ引イテ居ル。村落ハ悉ク破壞セラレ其ノ甚ダシイノニナルト全村ノ家屋悉ク鳥有ニ歸シテ礎石一ツ形ヲ止メヌ所モ少ナクナイ。只地圖ヲ開イテ初メテ此所ニ村ガアツタノカト分ル位デ、此慘禍ヲ體驗シ見聞シタ者ガ衷心カラ戰爭ノ廢止ヲ絶叫スルノハ蓋シ人間ノ至情デアラウ。